
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 候任行政
長官梁振英早前與公務員團體會面，解釋
並爭取他們支持政府架構改組方案。3個
公務員工會發表聯合聲明，指重組方案能

加大力度振興經濟、提升問責團隊制訂和推銷政策能
力、強化跨部門協調，希望巿民給新一屆政府穩中求
變的機會，呼籲立法會盡快通過法案。

籲立會盡快通過法案
香港高級公務員協會、政府人員協會和香港公務

員總工會昨日發表聯合聲明，指出架構重組方案致
力「加大力度振興經濟和規劃長遠策略」，「提升問
責團隊制訂和推銷政策的能力」、「強化跨局和跨部
門的協調」。
3大工會又讚揚梁振英有抱負有承擔，而政治問責

制2002年推行至今還在不斷探索和優化，希望巿民
能給新一屆政府一個穩中求變的機會。為了有利香
港的發展和穩定，新舊兩屆政府順利交接和維持政
府提供巿民的服務，三大工會呼籲立法會盡快通過
改組方案。

香港高級公務員協會主席郭志德指出，通過改組
方案對香港最為有利，既有助新特首落實抱負及理
念，亦能幫助香港解決一些需要解決的問題，如果
七一前新問責團隊能夠齊整上任，對市民的影響將
降至最低：「如果不能如期通過，可能到年尾再來
大執位，這會令政府運作及對市民的服務都會不太
暢順，希望立法會幫手，可以在七一前通過重組方
案，為香港整個社會向好的方向發展，及公務員為
市民提供良好服務創造條件。」
對於反對派質疑方案架床疊屋，又指問責團隊與公

務員難以磨合，郭志德不表認同，強調問責制一直持
續改善，之前的架構還有改良空間，公務員亦希望新
政府踏實做好改良工作。他解釋，過去問責團隊與公
務員團隊分工未夠明確，公務員亦要承擔問責團隊的
政治工作，而梁振英提出問責團隊做好制定及推銷政
策的政治工作，多落區與議會及市民保持良好溝通、
互動：「只要政策是因應市民需要來做，公務員的效
率亦會相應提升，兩者相輔相成。」

認同CY「穩中求變」理念
政府人員協會主席孫名 也表示，綜觀近日部分

立法會議員的言行，令人擔心重組方案將未能在七
一前如期通過，影響兩屆政府的順利交接及新班子
的初期運作。他指，公務員認同梁振英「穩中求變」
的理念，亦認同梁振英要求問責團隊多落區、主動
聆聽民意的做法，突破了回歸15年來的局限。他
說，市民對政府的要求越來越高，公務員的效率亦
需提升，故對梁振英「聽定撐」的方針十分支持，
不存在公務員擔心「變」的情況。
兩人均不認同有指梁振英得不到公務員支持的傳

聞，更不擔心新政府問責官員與公務員磨合問題，
並讚賞梁振英當選以來，主動積極與公務員團體、
工會溝通，不僅接觸工會代表，亦與政務官、處長
級別的公務員代表溝通。
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特區政府政治委任官員的薪酬於2002年至今未
曾調整，其間政治委任官員亦曾自願減薪，

與市民共渡時艱。目前，政治委任官員的實際薪
酬較2002年財委會批准時的水平低5.38%。由2002
年至今，累積通脹為15.2%，因此特區政府原建議
把下屆政府政治委任官員的薪酬在2002年10月設
立的水平調升8.1%。
多名建制派議員於上周在與候任行政長官梁振

英飯局時，提出新一屆問責官員不適宜調升薪
酬，建議他們應先凍薪，待中期檢討後再作考
慮。民建聯主席譚耀宗在上周與梁振英會面時，
建議新一屆特區政府的政治委任官員不應在上任
初期調升薪酬。
特區政府昨晚發出新聞稿，正式宣布擱置問責官

員的調薪建議。政府發言人說：「在考慮公眾和立
法會的意見後，現屆政府在候任行政長官辦公室同
意下，決定擱置調升政治委任官員薪酬百分之八點
一的建議。」

若過立會關 7月起生效
就仿效立會議員的酬金，每年按丙類消費物價指

數的變動調整，為政治委任官員的薪酬設立調整機
制的建議，發言人指，現屆政府會如期在任期完結
前，將有關建議提交立會財務委員會審議和批准；
如獲批准，有關機制將由2012年7月開始生效。
梁振英昨晚透過政府新聞處回應，表示政治委任

官員在2009年曾自願減薪，目前的實際薪酬較2002
年立法會財務委員會批准的水平低5.38%，而由
2002年至今，累積通脹為15.2%。政府原建議把政
治委任官員的薪酬調升8.1%，現時已經擱置。他強
調，新一任政府全體政治委任官員的薪酬將凍結在
現今水平。

譚耀宗：顯當局重視民情
提出有關建議的譚耀宗歡迎有關做法，指社會

有意見認為問責團隊剛上任不應該加薪，當局是
次決定凍薪是重視民情民意的做法。民建聯立法

會黨團召集人葉國謙亦指，是次凍薪能顯示新屆
官員並非為了「人工高」加入政府，而是以服務
市民的心為先。民主黨議員張文光則稱「不收
貨」，要求特首及問責官員減薪。

香港中文大學政治及行政學系高級導師蔡子強

稱，是次擱置加薪建議內，相信是新一屆政府要
求現屆政府配合，「第一反映了新政府的強勢，
舊政府的弱勢⋯⋯亦不排除是因為曾蔭權班子民
望插水，新府抱 一種所謂多一事不如少一事心
態，避以免引發社會劣評如潮」，並指梁或因此民
望上升。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會人事編制
委員會今日上午舉行會議，討論候任特首梁振

英提出的政府改組架構建議。民主黨在會上提
出21項動議，包括要求當局應先全面諮詢；大幅
削減問責官員薪酬30%；取消增設副司長及副局
長職系等，又稱即使動議被否決，不排除會在
財務委員會內再一次提出有關動議。有建制派
議員認為，有關修訂已經超出架構重組範圍，
擔心反對派相繼「拉布」的話，將令很多改善
民生的政策無法盡快落實，要求人事編制委員
會主席、公民黨議員吳靄儀有公正裁決，令會
議「重返正軌」。

羅太：設副司無隱藏目的
立法會昨日繼續討論政府改組架構的建議，

民主黨議員何俊仁、張文光、李永達及甘乃威等
均質疑設立副司長的必要。張文光稱，法例並
無清楚說明副司長的職能，令副司長猶如法律
上的「隱形人」，擔心政府可以隨時更改副司長
的職權，架空兩名司長，又質疑當局倘未能於7
月1日完成立法程序，新班子將缺乏「法理基
礎」。

候任特首辦主管羅范椒芬

（見圖）在回應時強調，
設立副司長職位主要是回
應社會實際需要及現時政
治環境的需要，有關做法
完全合理、合憲，強調無
任何隱藏目的。

律政司副法律草擬專員毛錫強則指，政府內有
很多重要的職位，均毋須通過法例後才能開
設，只要立法會人事編制小組委員會及財委會
通過新設職位，特首就可以提請中央任命，並
待新一屆立法會成立後審議。在這個過渡期
間，可先由司長處理副司長工作，不會出現法
律真空情況。政制及內地事務局常任秘書長羅智

光則稱，如果職能有重大修改，涉及職位增
減，需再提交立法會。

李永達預告再有30項動議
民主黨議員李永達說，該黨今日會在人事編制

委員會上提出21項動議，並正整理第二批約30項
動議，並預告即使共50多項動議被否決，該黨亦
會於財委會審議架構重組撥款時再提出，又聲

言該黨並非「變相拉布」，而是羅范椒芬「一直
未能解釋清楚涉及改組的問題」，故該黨「惟有」
按照議事規則的規定繼續追問。

劉江華批大部分動議超範疇
民建聯副主席劉江華（見圖）批評，民主黨大

部分動議，內容已超出架
構重組的範疇，部分則已
在過往的會議中重複討
論，希望身為人事編制委

員會主席的吳靄儀可以有
「公正裁決」，以免影響政
府重組，並令新政府無法

即時落實改善民生的建議。
工聯會議員黃國健亦指，民主黨按照議事規則

提出修訂，故其他議員無能力阻止，自己只能
希望市民能夠清楚知道箇中真相。不過，吳靄

儀在回應時稱，自己現階段不希望評論民主黨
動議是否與會議有直接關係，稱自己的裁決
「絕不會將就某些議員」，但又聲言當局應在7月1
日前釐定清楚副司長職能，否則應該剔除增設
兩個副司長的建議。

下任問責官
凍薪重民情

建制派獻良策獲接納 梁振英同意擱置調薪8.1%

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 就民建聯及工聯會等早前提出新一屆特區政府的問責官員應凍薪的

建議，特區政府昨晚在公布各級公務員加薪逾5%（詳見A16）後，隨即宣布擱置調升政治委任官

員薪酬的建議。政府發言人於新聞稿中解釋，在考慮公眾和立法會的意見後，現屆政府在候任特首

辦公室同意下，決定擱置調升政治委任官員薪酬8.1%的建議。候任特首梁振英表示，新一任政府

全體政治委任官員的薪酬將凍結在現今水平，即維持由2009年至今的5.38%自願減薪。

民主黨密謀「拉布」阻重組挨批

自特區政府實施政治委任制以來，各問
責官員的實際薪酬一直較2002年財委會批
准時的水平低5.38%。不過，因應香港經濟
的發展及通脹等問題，特區政府多次順應
民意，多次決定問責官員凍薪以至減薪。
今年，由於外圍環境並不穩定，尤其歐債
危機隨時爆煲，候任特首梁振英在與建制

派立法會議員飯聚時聽取了他們的意見，認真
及積極考慮新一屆政府的問責官員凍薪的建
議，並於昨日公布了有關的凍薪決定。

高級公僕加薪 政治任命官仍凍薪
香港當年經濟不振，時任特首董建華在2002

年12月與各問責官員會面後，隨即宣布各官員
願意自行減薪。2003年1月，董建華再宣布自己
與問責高官會帶頭從該年4月開始自願減薪，以
顯示政府決策層對削減開支的決心和與民共渡
時艱的誠意。
2008年，在高級公務員獲加薪6.3%時，所有

政治任命官員均保持凍薪。2009年6月，行政會

議在決定近1.8萬名首長級及高級公務員減薪
5.38%，中、低級公務員則凍薪的同時，時任特
首曾蔭權同時宣布，自己會聯同33名政治任命
官員，由7月1日起全體自願減薪5.38%，時任行
政會議召集人的梁振英同時宣布，全體非官守
議員亦自願減薪5.38%。2010年8月，特區政府
在完成副局長及政治助理薪酬的中期檢討後，
決定9名副局長及9名政治助理全部凍薪。
2012年5月，特區政府建議下屆問責司局長實

質加薪8.1%，曾蔭權指問責官員的薪酬10年來
無調整，當局提出的薪幅度溫和，並透露獨立
委員會原本建議加薪15%，但經行會商量後削
減增幅至該建議水平。
同月，立法會建制派黨派和議員在與梁振英

飯聚時，不約而同地要求新政府問責團隊在上
任初期應凍薪，並留待中期檢討後再考慮是否
需要調整。梁振英對此積極回應，指他知道議
員和香港市民均對問責官員薪酬調整有意見，
會認真積極考慮這個凍薪建議，並會盡快與新
問責團隊成員商討。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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